



## **Universitätsbibliothek Paderborn**

**Jahresberichte der höheren Lehranstalten in Preußen**

**Preußische Auskunftstelle für Schulwesen <Berlin>**

**Berlin, Nachgewiesen 1921/22 - 1927/28(1930); damit Ersch.  
eingest.**

Aufbauklassen

**urn:nbn:de:hbz:466:1-30023**

in Elbing, dem städtischen Lyzeum in Marienburg, dem städtischen Lyzeum I in Berlin-Panow, der städtischen Cecilienschule in Spandau, dem privaten Lyzeum der Ursulinen in Coblenz, dem städtischen Lyzeum in Crefeld und dem städtischen Lyzeum in Oberhausen.

Deutsche Oberschulen eröffneten das städtische Lyzeum in Greifswald (II), das städtische Lyzeum in Kolberg (II und O II), das städtische Lyzeum in Berlin-Mariendorf (VI), das städtische Lyzeum in Halberstadt (VI und II), die städtische Königin Luiseschule in Nordhausen (VI, II und O II), die städtische Goetheschule in Dortmund (II und O II), das städtische Lyzeum in Gladbeck (VI und II), die staatliche Hildaschule in Coblenz (VI, II und O II) und das städtische Lyzeum in Neuwied (VI, II und O II).

Nach dem Lehrplan der Deutschen Oberschule arbeiteten auch die meisten Aufbauklassen, wie sie an der städtischen Vorstädtischen Realschule in Königsberg, dem städtischen Lessing-Gymnasium in Berlin, dem städtischen Kaiser Friedrich-Realgymnasium in Berlin-Neukölln, der städtischen Oberrealschule in Potsdam, der städtischen Oberrealschule II in Kiel und dem städtischen Reform-Realgymnasium an der Nethelstraße (Ludendorffschule) in Düsseldorf eingerichtet worden sind. Das gleiche gilt für die weiteren 47 Aufbauklassen, die in Lehrerseminaren untergebracht waren.

Andererseits erlitt der Bestand an höheren Lehranstalten auch schwere Verluste. Vor allem kamen durch den Übergang eines Teiles von Oberschulen in polnische Hände die folgenden 16 Anstalten, die z. T. zu den blühendsten deutschen Schulen gehört hatten, in Fortfall: das staatliche Gymnasium in Kattowitz (bestand seit 1871), die städtische Oberrealschule in Kattowitz (seit 1898), das staatliche Gymnasium in Königshütte (seit 1877), die staatliche Oberrealschule in Königshütte (seit 1911), die städtische Realschule in Laurahütte (seit 1922), das staatliche Gymnasium in Myslowitz (seit 1900), das städtische Progymnasium in Nicolaï (seit 1922), das staatliche Gymnasium in Pleß (seit 1872 bzw. 1742), die städtische Realschule in Ruda (seit 1916 bzw. 1895), das staatliche Gymnasium in Rybnik (seit 1908), das städtische Progymnasium in Sohrau (seit 1922), das staatliche Realgymnasium in Tarnowitz (seit 1870), das städtische Lyzeum mit Oberlyzeum und Studienanstalt in Kattowitz, die städtische Cecilienschule mit Frauenschule und Studienanstalt in Königshütte, das städtische Lyzeum in Laurahütte und das städtische Lyzeum in Myslowitz. Außerdem fiel eine Reihe von Anstalten ganz oder teilweise der Not der Zeit und den veränderten Verhältnissen zum Opfer: das mit dem v. Saldernschen Realgymnasium verbundene Gymnasium in Brandenburg, das seit 1797 bestanden hat, ging mit dem Schluß des Berichtsjahres ein; das staatliche Buggenhagen-Gymnasium in Treptow a. R. baut von Ostern 1923 ab die Oberstufe, die Realschule in Margravow die Landwirtschaftsschule ab; die städtische Realschule in Arnswalde gibt die lateinischen Nebenkurse auf; am städtischen Gymnasium in Mühlhausen wird die Quinta eingezogen, so daß die Anstalt in Zukunft mit Quarta beginnt; das mit dem städtischen Realgymnasium in Crefeld verbundene Reform-Realgymnasium wird allmählich abgebaut; von der Studienanstalt bei der städtischen Königin Luiseschule in Berlin-Charlottenburg besteht nur noch die Oberprima; die privaten Lyzeen in Kiel, Berlin-Steglitz und Eberswalde gingen mit dem Schluß des Schuljahrs ein; zahlreiche Frauenschulen wurden eingezogen oder vorübergehend geschlossen, so beim städtischen Lyzeum in Eisleben, beim städtischen Lyzeum in Siegen, beim städtischen Lyzeum in Bottrop u. a. Die drei Oberklassen des im Abbau begriffenen staatlichen Wilhelms-Gymnasiums in Berlin wurden in die Räume des Französischen Gymnasiums verlegt, in die die unteren und mittleren Klassen schon früher übergesiedelt waren. Michaelis 1922 wurden die Schüler des Köllnischen Gymnasiums in Berlin dem Berlinischen Gymnasium zum Grauen Kloster zugeführt; das Friedrichs-Gymnasium in Berlin wurde mit dem Humboldt-Gymnasium, die Kämpf-Realsschule (Begabenschule) mit den Förderklassen des Köllnischen Gymnasiums vereinigt. Das private Lyzeum Woltersdorff in Frankfurt a. O. wurde nach 98 jährigem Bestehen mit der städtischen Augustaschule zur Heinrich von Kleist-Schule vereinigt; die höhere Mädchenschule in Simmern wurde mit dem städtischen Realprogymnasium zusammengelegt; der private pädagogische Kursus in Osnabrück wurde dem privaten Lyzeum und Oberlyzeum der Ursulinen angegliedert; die Vereinigung höherer Mädchenschulen mit Lyzeen wurde mehrfach vorgenommen. Der Abbau der Oberlyzeen, die infolge der neuen Anforderungen an die Lehrerbildung ihre Hauptaufgaben nicht mehr erfüllen konnten, wurde im Berichtsjahre fast allgemein weitergeführt.

Wie sich all diese Änderungen im Bestande der Anstalten in den Jahresberichten widerspiegeln, mögen die folgenden Auszüge zeigen: